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кому на селе
после кризисов, засух, и прочих ката-
клизмов, природных и не очень, сель-
ское хозяйство, кажется, оправилось. 
Несмотря на засуху в ряде регионов, 
наводнение на Дальнем Востоке и 
обильные осадки в центральной ча-
сти страны в период уборки урожая, 
прирост производства продукции 
сельского хозяйства составил 6,2% 
(в 2012 г. снижение на 4,8%). 
На новый сельскохозяйственный се-
зон, как обычно, возлагаются особые 
надежды, и если они оправдаются, то 
свободнее вздохнут не только фер-
меры, но и чиновники. последние, от-
вечающие за развитие апк, предла-
гают все новые и новые реформы, 
придумывают денежные схемы, ко-
торые позволили бы поддержать 
аграриев и привлечь инвесторов. 
Несмотря на то, что мы уступаем ев-
ропейским странам и по технической 
оснащенности, и по кадровому обе-
спечению, сельское хозяйство рос-
сии развивается. В республику 
пришли крупные игроки, значит, по-
тенциал роста есть. Даже страховые 
компании, прежде отказывавшиеся 
работать с фермерами, сейчас ищут 
возможности страхования урожая и 
техники. получится ли «раскачать» 
отрасль, сделать апк привлекатель-
ной сферой для инвестиций, узнаем 
позже. и не только из новостных 
лент — это будет видно по ценам на 
продукты, по наличию или отсут-
ствию выбора и по желанию или не-
желанию молодых предпринимате-
лей заниматься сельским хозяй-
ством.
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срок реализации проекта 
крупноГо производства 

инкубационных куриных  
яиц и мяса бройлера истекает  

в 2015 Году, общий объем 
инвестиций составляет 3,161 

млрд рублей
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«аГроПроМ»

мясо-молочные лидеры работающие 
на аГрорынке башкирии крупные федеральные компании свой 
интерес объясняют не только наличием площадок,  
но и высоким уровнем субсидирования сельскоГо хозяйства. 
аГрарные проекты суммарной стоимостью более 30 млрд руб. 
планируют запустить до 2016 Года. мясо-молочное 
животноводство в башкирии неожиданно оказалось  
в центре внимания, BG «аГропром» вспомнил крупнейшие 
проекты. лИлИя РАянОВА
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курица, а не птица  ОАО «Объединенная 
Мясная Группа» ведет в Альшеевском районе строи-
тельство крупного производства инкубационных кури-
ных яиц и мяса бройлера — репродуктор II порядка по 
производству инкубационного яйца финального гибри-
да бройлеров мощностью 90 млн яиц в год. Срок реа-
лизации проекта истекает в 2015 году, общий объем 
инвестиций составляет 3,161 млрд рублей. В настоя-
щий момент завершено строительство 7 производ-
ственных площадок птицеводческого комплекса, про-
изводительностью 30 млн шт. инкубационного яйца в 
год. начато производство продукции, уже произведено 

инкубационного яйца 6 млн шт., товарного яйца — 2,9  
млн штук. 

Увеличение производительности репродуктора до 90 
млн яиц в год планируется в 2014-2016 гг. После завер-
шения инвестиционного проекта по строительству птице-
водческого комплекса в Кушнаренковском районе. Срок 
реализации проекта — 2017 год, общий объем инвести-
ций в проект — 18 667 млн рублей. Объем инвестирован-
ных в проект средств — 110 млн рублей. До конца 2014 
года планируется инвестировать в проект 840 млн ру-
блей. В настоящий момент выбраны участки под объекты 
птицеводческого комплекса, идет их оформление. За-

ключен меморандум о взаимодействии между Прави-
тельством Республики Башкортостан, Администрацией 
МР Кушнаренковский район Республики Башкортостан и 
ЗАО «БашБройлер». Эксперты признают башкирский 
проект перспективным, но отмечают, что ему придется 
выдержать конкуренцию с крупными российскими про-
изводителями птицы. Сбыт продукции рассчитан на 
Башкирию и соседние регионы, в том числе с целью им-
портозамещения. Объемы производства мяса птицы 
местных производителей сегодня не покрывают потреб-
ностей рынка. Срок окупаемости башкирского проекта в 
компании оценивают в семь лет. 

СБыт проДукции раССчитаН На БаШкирию и СоСеДНие 

реГиоНы, В тоМ чиСЛе С цеЛью иМпортоЗаМещеНия
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Генеральный директор нефтекамского ООО «Урал- 
агро» Алексей Морозов считает, что из сложившейся 
конъюнктуры продукция «Башкирского бройлера» мо-
жет быть после завершения строительства реализована 
кроме Башкирии в Челябинской, Тюменской областях и 
центральной части России, «где есть дефицит в этом 
мясе».

Собеседник в ОАО «ярославский бройлер», просив-
ший на него не ссылаться, отметил, что «качественного 
яйца бройлера в стране не очень много, и его завозят из-за 
рубежа». Он полагает, что «Башкирский бройлер» может 
составить конкуренцию крупным российским производи-
телям ОАО «Петелинская птицефабрика» (входит в группу 
«Черкизово»), агрохолдингу «БЭЗРК — Белгранкорм» и 
ЗАО «Приосколье». Эксперт Института конъюнктуры 
аграрного рынка Михаил Григорьев отмечает, что башкир-
ский проект «один из крупных, но конечно, не крупнейший 
в масштабах страны».

молочные береГа  «Дочка» крупного аграр-
ного производителя ГК «Дамате» предпринимателя нау-
ма Бабаева, ООО «новые молочные фермы Башкирии», к 
2015 году планирует запустить в регионе ферму мощно-
стью до 105 тыс. тонн молока в год. Проект оценивается 
примерно в 9 млрд руб. Сбыт продукции нового комплек-

са может загрузить свободные мощности местных пере-
работчиков, считают в минсельхозе. на молочном рынке 
Башкирии «Дамате» может занять лидирующие позиции 
с долей производства молока 6%. 

В сентябре 2013 года минсельхоз Башкирии объявлял о 
планах «Дамате» построить в регионе к 2015 году комплекс 
на 12,11 тыс. голов дойного стада мощностью до 105 тыс. 
тонн молока в год (287 тонн в сутки). Он рассчитан также на 
производство 1,5 тыс. тонн говядины. В составе комплекса 
планируется генетический центр по воспроизводству молоч-
ного поголовья, кормовая база площадью 30 тыс. га. «Да-
мате» планировал завезти в республику высокопродуктив-
ное поголовье голштино-фризской породы из Голландии и 
Канады. Заявленные холдингом надои, по планам, почти 
втрое превысят средние нынешние показатели в регионе. 

Реализация планов в Башкирии позволяет «Дамате» 
стать третьим по величине производителем молока в РФ 
после холдинга «ВАМИн» и нижегородского ОАО «Крас-
ный восток». 

Вложения в башкирский проект в «Дамате» оценивали 
в 8,8 млрд руб. Источники финансирования — собствен-
ные средства и заемные средства в виде кредита ОАО 
«Россельхозбанк». Группа претендует на участие государ-
ства, она подала заявку о включении проекта в перечень 
приоритетных, что предполагает предоставление налого-

вых льгот, финансовое или инфраструктурное участие го-
сударства в проекте.

В «Дамате» уточнили, что сбыт продукции в основном 
будет рассчитан  на местных переработчиков. С кем до-
стигнуты договоренности и какую ценовую политику будет 
вести компания, в пресс-службе компании не уточнили. 

По оценке главы минсельхоза республики николая Ко-
валенко, запуск комплекса «Дамате» позволит решить 
проблему с качеством сырья для молокопереработчиков 
и загрузкой их мощностей. Зимой она составляет до 60%, 
летом выше, отметил он. По данным минсельхоза, объем 
производства молока в Башкирии в 2013 году составил 
1,754 млн тонн молока. 

Исполнительный директор Молочного союза респу-
блики Эрнис Гумеров подтвердил, что весь прошлый год 
переработчики «ощущали дефицит молока», в том числе 
из-за ежегодного снижения дойного стада. Он полагает, 
что проект «Дамате» не несет угрозы мелким производи-
телям: «Ферма будет продавать продукцию очень высоко-

го качества по высокой цене, продукция других произво-
дителей будет тоже востребована».

По мнению замдиректора ГУСП «Совхоз „Алексеев-
ский“» Алексея Калмацкого, «„Дамате“ не будет серьезно 
конкурировать с местными производителями, так как 
цельного молока на рынке совсем мало, молзаводы в ос-
новном работают на порошке».

свинское дело  Инвестиционный фонд AVG 
Capital Partners, созданный инвесткомпанией Avangard 
Asset Management, намерен в Башкирии ввести в строй 
пять свиноводческих комплексов общей мощностью 70 
тыс. тонн мяса в год в живом весе; комбикормовый цех 
мощностью 230 тыс. тонн в год с зернохранилищем на 90 
тыс. тонн; хрячник.  Для осуществления непосредственно 
производственной деятельности были созданы ООО 
«Башкирская мясная компания» и ООО «Уральская мяс-
ная компания», задачами которых являются производ-
ство и переработка мяса. Для обеспечения инициирования 
и контроля за инвестиционным проектом в целом была 
создана управляющая компания «Таврос». 

на данный момент реализуется первая очередь строи-
тельства (запуск 3 свинокомплексов): запущен в работу 
СК Дмитриевка — поставлено маточное поголовье, нача-
лась продажа товарной продукции. на двух других свино-
комплексах — Мирный и Смычка — работы близки к за-
вершению, весной этого года планируется завоз поголо-
вья. По второй очереди строительства: на двух свиноком-
плексах — Гафури и Заготскот — ведутся изыскатель-
ские работы; по комбикормовому заводу — проектная 
документация проходит государственную экспертизу. 
Кроме того, прорабатывается возможность расширения 
проекта и включение в него третьей очереди — строитель-
ства Убойной линии и мясоперерабатывающего завода.

Планируемый срок выхода проекта по созданию совре-
менных свиноводческих комплексов на полную мощность 
— конец 2016 года. Общая стоимость двух очередей проек-
та составляет 12,9 млрд рублей. Эти средства будут освоены 
в течение ближайших трех лет. на сегодняшний день объем 
инвестиций в проект уже составляет свыше 4,5 млрд руб. 

Проекту предоставляется государственная помощь, ко-
торая состоит из субсидий и налоговых льгот. Данные сред-
ства направляются как на развитие проекта, так и на его 
операционную деятельность. Кроме того, за счет включения 
проекта фонда в перечень приоритетных для Башкирии ему 
будет оказана госпомощь в размере 2,6 млрд руб.

Представители компании заявляют, что «производ-
ство свинины неравномерно распределяется по Феде-
ральным округам РФ, поскольку климатические условия 
регионов страны в неравной степени пригодны для про-
мышленного свиноводства. В регионе реализации — Ре-
спублике Башкортостан — наблюдается дефицит соб-
ственного производства свинины». AVG Capital Partners 
рассматривает Республику Башкортостан как приоритет-
ный регион для инвестиционных проектов не только в мяс-
ном секторе. В планах компании построение вертикально-
го агрохолдинга от выращивания зерна и производства 
мяса до, в будущем, формирования розничной и оптовой 
продуктовой линейки с локальными брендами. В работе 
крупный проект по глубокой переработке зерна, который 
должен стать одним из передовых инновационных проек-
тов России.  n

В 2013 году завершилось строительство 
третьей (последней) очереди проекта ООО 
«Башкирский птицеводческий комплекс 
имени М.Гафури» в Мелеузовском райо-
не. Общее поголовье птицы здесь сейчас 
превысило 650 тыс. голов. Мощность про-
изводства за 2013 год составила 15 тыс. 
тонн мяса индейки. Реализация данного 
проекта, стоимостью свыше 6 млрд ру-
блей, позволила создать более 1000 новых 
рабочих мест, в т.ч. в течение 2013 года — 
328 места.

ООО «Октябрьское» Кугарчинского 
района реализует инвестиционный проект 
по строительству комплекса по разведе-
нию пушных зверей, стоимость проекта 

725 млн рублей. Сегодня уже вложено бо-
лее 300 млн рублей. Построены шеды для 
содержания зверей, завезено поголовье, 
начат забой. на сегодняшний день поголо-
вье составляет около 12,5 тыс. голов. Реа-
лизовано более 11 тыс. шкурок зверей.

ИП Хабибрахманов (КХ «Тюльпан») ре-
ализует инвестиционный проект в Буздяк-
ском районе по строительству современ-
ного тепличного комплекса для круглого-
дичного производства 2 тыс. тонн огурцов. 
Плановая стоимость проекта 517 млн ру-
блей. Первая очередь проекта завершена, 
вложено 312 млн рублей, построена тепли-
ца на 1,5 гектарах земли. Состоялся сбор 
трех партий урожая, собрано 728 тонн 

огурца и 19 тыс. кустов салата. Сейчас 
здесь ведутся работы по второй очереди 
проекта.

Уфимский селекционно-гибридный 
центр ведет строительство современного 
селекционно-гибридного центра (свино-
комплекса) по производству племенных 
двухпородных свинок, терминальных хря-
ков и товарных свиней мощностью 35 тыс. 
голов в год. Объем вложений — 1 025 млн 
руб. Сегодня освоено около 350 млн ру-
блей. Ведется активное строительство про-
изводственных помещений, объектов ин-
фраструктуры.

В МУСХП «Маяк»Зианчуринского рай-
она запущен пилотный проект овцефермы 

волгоградской породы.Сюда завезено бо-
лее 1800 голов. Мощность производства 
230 тонн мяса в год, 28 тонн молодняка в 
год, 40 тонн шерсти в год. Стоимость про-
екта составляет 65,5 млн рублей, из кото-
рых освоено 23 млн рублей. на сегодняш-
ний день завезено 1811 голов овец, в т.ч. 
50 баранов. Выполнен ремонт и модерни-
зация овчарни, закуплена техника. Куплен 
каркасный ангар для содержания овец. В 
марте-апреле 2014 планируется окот. В бу-
дущем хозяйство планирует получить ста-
тус племенного репродуктора. Создано 10 
новых рабочих мест.

ГК УПАГ запустила новый единый яй-
цесортировальный цех и модернизирова-

ла производство на ОАО «Башкирская пти-
цефабрика». Увеличение столового кури-
ного яйца почти на 200 млн штук за счет 
замены оборудования и увеличения произ-
водительности помещения (идет замена 
трехклеточного оборудования на четырех-
клеточное). Установлено 2 упаковочных 
автомата, 2 яйцемоющие машины. Введе-
на в эксплуатацию машинка автоматиче-
ского сбора яйца. Увеличение производ-
ства планируется с 440 млн штук яйца до 
650 млн штук. Стоимость проекта — 2147 
млн рублей. на сегодня освоено 350 млн 
рублей. В перспективе здесь планируется 
построить новый мясокомбинат для пере-
работки бройлеров.

аГрарные проекты башкирии
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пЛаНируеМый Срок ВыхоДа проекта по СоЗДаНию 

СоВреМеННых СВиНоВоДчеСких коМпЛекСоВ На 

поЛНую МощНоСть — коНец 2016 ГоДа. оБщая 

СтоиМоСть ДВух очереДей проекта СоСтаВЛяет  

12,9 МЛрД руБЛей
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BUSINESS GUIDE: И в советское время, и сейчас аграр-
ный сектор постоянно предъявлял правительству претен-
зии в недофинансировании. Как вы оцениваете ситуацию, 
которая сейчас существует в Башкирии? Как государство 
в ушедшем году поддержало аграриев?
НикоЛай коВаЛеНко: Действительно, при том дис-
паритете цен, который всегда существовал и продол-
жает существовать, вывести отрасль на уровень рента-
бельности очень сложно. Судите сами, сегодня литр 
дизельного топлива стоит 30 рублей, а базисная цена 
за литр молока первого сорта не превышает 21,5 ру-
блей. Да и цены на электроэнергию, жилищно-комму-
нальные расходы растут ежегодно, поэтому коммента-
рии здесь излишни. на прочность крестьян испытыва-
ет и природа с постоянными своими катаклизмами — 
то, засухой, то дождями, то градом, то сильными по-
рывами ветра. Со вступлением в ВТО по ряду направ-
лений и вовсе прекратилось финансирование из феде-
рального бюджета. естественно, все эти моменты ска-
зываются на увеличении себестоимости сельскохозяй-
ственной продукции. 

В то же время говорить, что отрасль осталась без го-
споддержки — нельзя. В 2013 году, например, аграриям 
нашей республики была оказана серьезная государствен-
ная поддержка в объеме 7 463 млн рублей (что на 15% 
больше, чем в предыдущем году), из них из бюджета  
РФ — 3 773 млн руб., бюджета РБ — 3 725 млн руб. Ос-
новная часть средств была направлена на несвязанную 
поддержку в области растениеводства — около 1,5 млрд 
руб., или 20% всех перечисленных средств. В дальнейшем 
эта поддержка будет зависеть от того, сколько мы соберем 
урожая. на субсидирование процентных ставок по банков-
ским кредитам перечислено 1,444 млрд рублей (18,7%). 
Субсидии за приобретенную сельскохозяйственную тех-
нику составили более 897 млн рублей (12%). Четвертый 
год поддерживаем селян по молоку. По данному направ-
лению перечислено 435 млн рублей (5,8%). По программе 
«500 ферм» господдержка по прошлому году составила 
470 млн рублей.

Для привлечения дополнительных финансовых ресур-
сов из федерального центра на конкурс в Министерство 
сельского хозяйства РФ от нашей республики были пред-
ставлены 11 экономически значимых программ. Эти про-
екты направлены на развитие области растениеводства и 
животноводства, малых форм хозяйствования.

В рамках программы «Социальное развитие села до 
2013 года» капитальные вложения в 2013 г. составили 
около 1,5 млрд руб. В результате жилье получили 557 
сельских семей, построено и введено 99 км уличных газо-
проводов в 46 деревнях, 90 км уличных водопроводов в 
29 деревнях, 6 фельдшерско-акушерских пунктов, завер-
шена комплексная застройка мкр-на «Заводской» с. ниж-
неяркеево в Илишевском районе. 
BG: Какой процент сельхозорганизаций и фермеров, по 
вашему мнению, может рассчитывать на получение го-
споддержки?

Н. к.: на получение господдержки могут рассчитывать все 
сельхозтоваропроизводители, в том числе и крестьянские 
(фермерские) хозяйства. ежегодно Правительство РФ, 
Министерство сельского хозяйства РФ определяют на-
правления агропромышленного комплекса, по которым 
будет оказана господдержка. 

Замечу, что у фермеров гораздо больше преиму-
ществ по сравнению с хозяйствами, ведь специально 
для них, помимо участия в программах по обновлению 
сельхозтехники, покупке скота, элитных семян, оборудо-
вания и т.д., на грантовой основе разработаны програм-
мы по поддержке начинающих фермеров и по развитию 
семейных животноводческих ферм.

Господдержку могут получить все те, кто вовремя пре-
доставил пакет всех необходимых документов.
BG: Какие итоги 2013 года, по вашему мнению, можно счи-
тать трендами, которые получат свое развитие в ближай-
шем будущем? 
Н. к.: В 2013 году началась восьмилетняя Государственная 
программа «Развитие сельского хозяйства и регулирова-
ния рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и 
продовольствия в Республике Башкортостан». По итогам 
первого года объем валовой продукции сельского хозяй-
ства превысил предыдущий уровень на 17% и составил 
125 млрд рублей. По этому показателю в Приволжском 
федеральному округе мы занимаем второе место, в Рос-
сийской Федерации — седьмое. 

Развитие агропромышленного комплекса ведется по 
программно-целевому подходу, успешно реализуется ряд 
федеральных и республиканских программ, разработана 
Стратегия развития агропромышленного комплекса ре-
спублики Башкортостан до 2017 года. В каждом направ-
лении есть свои знаковые проекты. В животноводстве — 
это Программа «500 ферм». Она, по сути, уникальна, ана-
логов в России нет. Впервые появились помещения, где 
созданы комфортные условия для работы и отдыха лю-
дей. Практически в каждом районе вместо старых ферм, 

которые были построены 30–40 лет тому назад, возведе-
ны, реконструированы, модернизированы современные 
животноводческие помещения с доильными залами, ос-
нащенными высокопроизводительными машинами и обо-
рудованием, комнатами для отдыха персонала. Всего за 
два года модернизированы 103 молочно-товарные фер-
мы, участниками программы освоены 855 млн рублей из 
бюджета республики.

Многое сделано по укреплению материально-техни-
ческой базы АПК. Так, по итогам года сельхозтоваропро-
изводители республики приобрели 3 720 единиц сель-
скохозяйственной техники и оборудования на общую 
сумму более 4,6 млрд рублей (более чем на 700 млн ру-
блей и на 130 единиц техники превышает показатели 
2012 года). В дополнение к республиканской программе 
обновления машинно-тракторного парка в 2013 году 
стартовала федеральная программа субсидирования 
производителей сельскохозяйственной техники в разме-
ре до 15% стоимости. Закуплено 59 единиц техники, в 
том числе 40 зерноуборочных комбайнов производства 
завода «Ростсельмаш».

Республика активно участвует в федеральных про-
граммах по предоставлению грантов на поддержку начи-
нающих фермеров и на развитие семейных животновод-
ческих ферм. В прошлом году по программе «начинаю-
щий фермер» гранты в размере до 1,5 млн рублей полу-
чили 75 фермеров, по программе «Развитие семейных 
животноводческих ферм на 2013-2015 годы» гранты до 
10 млн рублей получили 29 фермеров.

Кроме них, в 2013 году, как уже было отмечено, кон-
курсный отбор прошли еще девять экономически значи-
мых программ с объемом финансирования из бюджетов 
обоих уровней 800 миллионов рублей. В растениевод-
стве, например, самый наш большой успех прошлого го-
да, это рекордный урожай сахарной свеклы — 1,8 млн 
тонн. Была принята и реализуется ведомственная целе-
вая программа «Увеличение объемов производства са-
харной свеклы и производства сахара из сахарной све-
клы в Башкирии на период 2013–2015 годы». Программа 
предусматривает выделение денежных средств на субси-
дирование затрат на приобретение свеклоуборочной тех-
ники в объеме 151 млн рублей — 91 млн рублей из фе-
дерального бюджета и 60 млн рублей из бюджета респу-
блики. наши сельхозтоваропроизводители сумели при-
обрести 24 свеклоуборочных комбайна и два погрузчика. 
Именно благодаря этой высокопроизводительной техни-
ке весь выращенный урожай, несмотря на проливные 
дожди, был собран.

но самое главное, это то, что у многих людей, наконец, 
появляется желание работать на селе. 
BG: Какие проблемные моменты, тормозящие развитие 
АПК в республике, требуют скорейшего, на ваш взгляд, 
решения?
Н. к.: Республике нужно развивать свое производство, ис-
кать возможности реализации конкурентоспособной про-
дукции. Важный вопрос — это сбыт продукции. В услови-

ях ВТО только кооперация позволит достичь желаемого 
результата: и в использовании новых технологий, и в сбы-
те сельскохозяйственной продукции через формирование 
крупных партий готовой продукции и вхождение в торго-
вые сети.

Для этого в текущем году мы планируем привлечь 
средства в рамках федеральной целевой программы 
«Развитие сельскохозяйственной кооперации РФ», кото-
рая предусматривает предоставление грантов на форми-
рование и укрепление производственно-технической базы 
по переработке, транспортировке, хранению сельскохо-
зяйственной продукции. 

Сейчас отрабатывается вопрос по организации закупа 
излишков продукции от населения, в частности, молока и 
овощей. Разрабатывается грантовая программа по приоб-
ретению спецтехники, танков-охладителей молока и обо-
рудования для первичной подработки овощей.

Поддержка будет осуществляться на конкурсной осно-
ве индивидуальным предпринимателям, фермерским хо-
зяйствам и физическим лицам — владельцам лПХ, кото-
рые будут организовывать эту работу в пределах своих 
сельских поселений и обеспечить логистику. Сумма гран-
та составит до 70% затрат на приобретение оборудования 
и будет зависеть от объема закупки молока в данном на-
селенном пункте и охвата территории.
BG: Как вы оцениваете работу крупных предприятий в ре-
спублике и поддержку инвестиционных проектов в АПК в 
целом?
Н. к.: Сформированная законодательная база и систе-
ма государственной поддержки крупных инвестицион-
ных проектов по принципу единого окна дает возмож-
ность инвесторам получить налоговые льготы, финан-
совую поддержку за счет бюджета республики, содей-
ствие по выделению земельных участков и другие пре-
ференции. 

Стараемся привлекать инвестиции в такие приоритет-
ные направления, как программы модернизации 500 
ферм; развития семейных животноводческих ферм, эко-
номически значимые региональные программы и др.

Сейчас в нашей республике реализуются 18 крупных 
проектов, включенных в Перечень приоритетных проектов 
республики Башкортостан, с общим объемом финансиро-
вания свыше 77 млрд рублей. 

Замечу, что сегодня в республике поддерживаются не 
только крупные проекты. Сегодня находят поддержку и 
работающие на селе предприятия среднего и малого биз-
неса. Пристальное внимание уделяем инициативам, кото-
рые направлены на создание в сельской местности новых 
производств, с открытием новых рабочих мест. В респу-
блике насчитывается свыше 5,3 тыс. фермерских хо-
зяйств, которые заняты в разных сферах сельского хо-
зяйства. Перспективными для фермеров мы считаем та-
кие направления, как рыбоводство, грибоводство, кру-
глогодичное цветоводство, пушное звероводство, садо-
водство и т.д.  n
записала лилия раянова

«у фермеров Гораздо больше преимуществ»
к 2017 Году башкирия сельхозпродукции произведет на 21% больше, чем в 2013 Году. 
во всяком случае, такие планы есть у министерства сельскоГо хозяйства республи-
ки. о том, какие сеГодня исходные данные имеются для достижения таких показате-
лей в будущем и моГут ли аГрарии рассчитывать на Господдержку, BG «аГропром» 
рассказал министр сельскоГо хозяйства башкирии николай коваленко. 

ПР
еС

С-
Сл

УЖ
БА

 М
Ин

Се
ль

ХО
ЗА

интервью

иНтерВью



14  /  КОММЕРСАНТЪ BUSINESS GUIDE  /  №40 СРЕДА 12 МАРТА 2014 ГОДА

пахота с комфортом
какие бы материальные ресурсы ни направлялись на подъем сельскохозяйственно-
Го производства, он невозможен без людей с профильными знаниями, опытом и 
стремлением работать на земле. между тем именно кадры моГут оказаться слабым 
местом в деле развития российскоГо апк. МАРИя РыБАКОВА

вызов врача на дом  12 декабря 2013 го-
да, обращаясь к Федеральному собранию, Владимир Пу-
тин заявил, что «теперь на первый план выходит задача 
закрепления людей на селе». Потому что ежегодно ты-
сячи молодых россиян переезжают в города в поисках 
лучшей жизни — комфортного жилья, стабильного за-
работка, карьерных перспектив. Понятно, что дефицит 
квалифицированных кадров в селах невозможно устра-
нить краткосрочными интенсивными мерами. И вопрос 
даже не в том, чтобы организовать в вузах обучение по 
аграрным специальностям, а затем поддерживать сту-
дентов. Гораздо важнее и сложнее привлечь специали-
стов в села. И здесь могут помочь только системные ме-

ры, направленные на кардинальное повышение качества 
жизни в сельской местности.

С начала 2000-х годов развитие АПК стало одним из 
приоритетов государственной политики. В числе самых 
важных направлений были обозначены меры, направлен-
ные на улучшение социальной инфраструктуры села, а в 
2003 году в стране стартовала федеральная целевая про-
грамма «Социальное развитие села до 2013 года». Меры 
соцподдержки, первоначально рассчитанные на период 
до 2010 года, в 2008-м в качестве подпрограммы вошли в 
состав «Государственной программы развития сельского 
хозяйства и регулирования рынков сельскохозяйственной 
продукции, сырья и продовольствия на 2008–2012 годы», 

принятой в продолжение приоритетного национального 
проекта «Развитие АПК». В результате социальная поли-
тика была интегрирована с мерами экономического сти-
мулирования.

Большое внимание уделялось вопросам здравоохра-
нения. Так, в январе 2012 года стартовала программа под-
держки сельских врачей. Молодые врачи, согласившиеся 
не меньше пяти лет отработать в сельской больнице, стали 
единовременно получать по 1 млн руб. дополнительно к 

подъемным, которые выплачивает им регион. Уже через 
год дефицит работников здравоохранения в сельской 
местности сократился примерно вдвое. Также на регио-
нальном уровне стартовали программы поддержки 
школьных учителей: им предоставляются субсидии для 
улучшения жилищных условий. например, в Чувашии 
сельские педагоги с лета 2012 года начали получать ком-
пенсацию части затрат на уплату процентов по ипотечным 
кредитам.

Поскольку одним из ключевых факторов для опреде-
ления места жительства являлось и является наличие ра-
бочих мест, важной экономической составляющей про-
граммных мероприятий стало повышение уровня занято-
сти сельского населения. Общий объем инвестиций в соз-
дание социальной инфраструктуры села за 2003–2013 
годы составил порядка 275 млрд руб. В финансировании 
строительства жилья, дорог, газопроводов и водопрово-
дов, фельдшерско-акушерских пунктов и школ приняли 
участие федеральный центр, регионы и бизнес. Из вне-
бюджетных источников на финансирование программы 
направлено порядка 100 млрд руб.

Главным итогом реализации программы «Социальное 
развитие села до 2013 года» можно назвать консолида-
цию мер по поддержке отечественного агропрома. Речь 
идет о строительстве жилья для сельчан, газификации, 
создании социально-инженерной инфраструктуры, при-
влечении молодых специалистов. Только за период с 2008 
по 2012 год в рамках национального проекта было выде-
лено около 200 млрд руб., приблизительно четверть — из 
федерального бюджета. Финансовые средства, направ-
ленные в отрасль, стали своего рода социальными инве-
стициями. За период реализации программы развития се-
ла в 2003–2011 годах для проживающих в сельской мест-
ности было построено или приобретено 15,6 млн кв.м жи-
лья. Жилищные условия улучшили 233 тыс. семей, новое 
жилье получили 75 тыс. молодых семей и специалистов.

Изменения произошли и в обеспечении населения те-
плом и качественной питьевой водой. За все время дей-
ствия программы введено в эксплуатацию порядка 54,4 
тыс. км распределительных газовых сетей. Это значит, что 
уровень газификации сельского жилищного фонда увели-
чился с 33,1% до 54,2%. И это касается не только цен-
тральных районов, но и самых удаленных и труднодоступ-
ных. Построенные 14,2 тыс. км локальных водопроводов 
повысили уровень обеспеченности сельского населения 
питьевой водой с 40,7% до 57,3%. на селе активно внедря-
ются современные стандарты жизни, чему способствует 

В 2013 году на крупных и средних 
предприятиях республики среднеме-
сячная заработная плата составила 
12573 рубля, что на 13 процентов вы-
ше уровня 2012 года. исключения со-
ставляют крупнейшие или новые про-
изводства, которые заинтересованы 
в молодых профессиональных ра-
ботниках — для них создаются усло-
вия для работы и проживания в сель-
ской местности. Например, средняя 
заработная плата в Башкирском пти-
цеводческом комплексе им. М.Гафури 
Мелеузовского района — 23 447 руб., 
ГуСп совхозе «алексеевский» уфим-
ского района — 21 843 руб., «Башкир-
агроинвест» чишминского района — 

18 201 руб., племзаводе им.Ленина 
Дюртюлинского района — 17 499 руб., 
ГуСп совхозе «рощинский» Стерлита-
макского района — 17 329 руб. и та-
ких примеров много. Это дает основа-
ние Минсельхозу рБ считать, что се-
годня наметилась тенденция, когда 
молодежь возвращается работать в 
деревню.

«Мы понимаем, что сегодня нужно уде-
лять серьезное внимание подбору квали-
фицированных кадров. Для этого на пред-
приятиях нужна достойная зарплата и хо-
рошие условия для жизни. Тем более, се-
годня есть возможность привлечь моло-
дых перспективных специалистов за счет 
участия в программах социального разви-

тия села и предоставления государствен-
ной поддержки в виде единовременного 
пособия и ежемесячных выплат к заработ-
ной плате»,— говорит министр сельского 
хозяйства республики николай Коваленко.

Основные кадры для села в республике 
сегодня готовит Башкирский государствен-
ный аграрный университет. есть филиал 
Московского государственного университе-
та технологии и управления имени К.Г. Раз-
умовского в городе Мелеуз. Кроме того, в 
Башкирии работают 7 сельскохозяйствен-
ных техникумов и свыше 40 профессиональ-
ных лицеев и училищ. Постоянную работу по 
повышению квалификации руководителей и 
специалистов агропромышленного ком-
плекса Республики Башкортостан ведет Ин-

ститут дополнительного профессионально-
го образования Башкирского ГАУ.

ежегодно Минсельхоз организует в 
БГАУ и сельскохозяйственных техникумах 
Дни открытых дверей с приглашением ру-
ководства Минсельхоза, руководителей 
сельскохозяйственных организаций. на 
этих встречах потенциальные работодате-
ли рассказывают старшекурсникам о сво-
ем предприятии, о возможности трудоу-
стройства, об условиях работы. С этого го-
да планируется провести эти встречи в но-
вом формате — с февраля по май в каж-
дом районе будут организованы встречи 
студентов выпускных курсов — выходцев 
данного района — с его руководством. 
Сюда же будут приглашены и руководите-

ли ведущих предприятий. Встречи предус-
матривают посещение самих предприятий, 
что позволит увидеть всю ситуацию соб-
ственными глазами. 

Кроме того, на селе реализуется Указ 
президента республики «О мерах государ-
ственной поддержки кадрового потенциа-
ла агропромышленного комплекса Респу-
блики Башкортостан», благодаря которо-
му молодые специалисты с высшим обра-
зованием к базовой заработной плате по-
лучают доплату в 7 тыс. рублей, со средне-
специальным — 4 тыс. рублей. После при-
нятия программы количество молодых 
специалистов в сельской местности вы-
росло на 30% за последние два года.
подГотовила лилия раянова

«в отрасль приходят молодые кадры» 
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повышение уровня телефонизации и электроснабжения. 
В рамках программы было введено в эксплуатацию более 
705 тыс. телефонных номеров, построено и реконструиро-
вано 11,5 тыс. км лЭП. За 2003-2013 годы в российских 
селах открылось порядка 800 фельдшерско-акушерских 
пунктов. Для повышения эффективности первичной ме-
дико-санитарной помощи введены в действие районные и 
участковые больницы.

Улучшение условий жизни на селе способствовало по-
вышению инвестиционной активности в аграрной сфере. 
если в 2002 году совокупный объем вложений в основной 
капитал в сельском хозяйстве составлял 77,5 млрд руб., 
то в 2010-м он вырос до 201,8 млрд. Увеличению частных 
инвестиций в развитие АПК способствовало и расширение 
кредитования.

субсидируя семью  В июне 2013 года пра-
вительством РФ была одобрена новая федеральная це-
левая программа — «Устойчивое развитие сельских 
территорий на 2014–2017 годы и на период до 2020 го-
да». Под финансирование программы заложено 300 
млрд руб.; федеральный бюджет выделит 90 млрд руб., 
остальные средства будут направлены из консолидиро-
ванных источников. В государственной политике оста-
нется прежний ориентир: создание достойных условий 
для работы и жизни в деревне. Для решения этой задачи 
продолжится строительство благоустроенного жилья, 
современных дорог, детских садов, школ, культурных и 
спортивных объектов. Будет повышаться качество меди-
цинской помощи и социального обслуживания. В ходе 
реализации новой программы большое внимание уделят 
поддержке проектов комплексной застройки сельских 
поселений. Создаваемая инфраструктура изначально 
будет включать и все необходимые инженерные сети, и 
объекты социального обслуживания, и учреждения до-
суга, и необходимые коммуникации. на комплексное об-
устройство участков под жилищное строительство вы-
делят 33,6 млрд руб.

Приоритетом новой программы станет не только улуч-
шение жилищных условий сельских жителей, но и привле-
чение молодых квалифицированных специалистов для 
работы на селе. на эти цели будет направлено 142 млрд 
руб. Таким образом, будет создано 32 тыс. новых рабочих 
мест, 75,5 тыс. сельских семей улучшат свои жилищные 
условия. Причем в эту работу должны включиться мест-
ные власти и бизнес. В новой программе меры стимули-
рования социального развития села будут тесно связаны 
с мерами поддержки сельхозпроизводителей.

Во-первых, при выделении федерального финанси-
рования будет учитываться активность муниципалите-
тов в деле привлечения внебюджетных средств на раз-
витие сельской инфраструктуры и жилищного строи-
тельства. По новым условиям прямое софинансирова-
ние региональных программ заменяется субсидирова-
нием мероприятий государственной поддержки регио-
нов, то есть привлекать финансовые ресурсы должны 
будут сами регионы.

Во-вторых, система поддержки собственно сельскохо-
зяйственного производства также переходит на субсиди-
рование. При этом субсидии товаропроизводителям будут 

направляться не на покрытие расходов, а на повышение 
доходности. на практике это означает, что поддержку по-
лучат те предприятия, которые сами вкладывают средства 
в модернизацию производства и привлечение квалифи-
цированных специалистов.

Средства, полученные от государства, будут направ-
ляться на уплату процентов по кредитам. Смысл в том, что 
объединение разрозненных инвестиционных региональ-
ных программ даст простор для решения сразу несколь-
ких задач по развитию сельской инфраструктуры. В ре-
зультате один вложенный рубль из федерального бюдже-
та позволит привлечь порядка трех-десяти региональных 
и внебюджетных рублей. на период строительства расхо-
ды бизнеса по кредитам будут субсидироваться в рамках 
частно-государственного партнерства. Затем в соответ-
ствии с целевыми программами социально-экономиче-
ского развития территорий объекты социального, культур-
ного и бытового обслуживания, возведенные на деньги 
частных предприятий, будут передаваться в аренду реги-
ональным или муниципальным структурам, которые ста-
нут использовать их по назначению, а впоследствии смо-
гут выкупать. Такая система способна создать новые ра-
бочие места, дать дополнительные заработки сельским 
жителям, а главное, решить вопрос повышения качества 

услуг в социально-культурной сфере. Правительство, в 
свою очередь, для поддержки таких проектов будет выде-
лять регионам гранты.

Предполагается, что в ходе реализации программы 
устойчивого развития сельских территорий будут широко 
использоваться принципы проектного финансирования, 
чтобы создать дополнительные стимулы для формирова-
ния единой цепочки производства, переработки и сбыта 
сельхозпродукции. Комплексное развитие сельскохозяй-
ственного производства позволит объединить в закупоч-
но-сбытовые структуры все виды хозяйствования: круп-
ные агрохолдинги, небольшие предприятия и личные под-
ворья. Развитие таких внутрирегиональных связей, с од-
ной стороны, сделает более активным и мобильным сель-
ское население, а с другой — избавит население от необ-
ходимости покидать свой дом в поисках лучшей жизни.

Реализация программных мероприятий заложила ос-
новы будущей активности инвесторов, особой формой 
преобразования села стало развитие системы кредитова-
ния. Активное участие в реализации программы «Соци-
альное развитие села до 2013 года» принимал Россель-
хозбанк. Он одним из первых предложил кредиты на стро-
ительство и приобретение жилья, создание производ-
ственных объектов и подведение инженерных сетей, от-

крытие ферм и создание других форм агробизнеса, а так-
же на развитие несельскохозяйственных видов деятель-
ности. Сельские жители получили возможность благоу-
страивать дома, поправлять здоровье, получать образо-
вание с помощью потребительских кредитов.

Председатель правления Россельхозбанка Дмитрий 
Патрушев полностью поддерживает Владимира Путина: 
«Человек, работающий на земле, является основой 
успешного развития сельского хозяйства». Также он напо-
минает: «Россельхозбанк — единственный специализи-
рованный банк, который изначально был создан для обе-
спечения стабильного роста благосостояния тех, кто тру-
дится во благо развития отечественного агропромышлен-
ного комплекса. цифры говорят сами за себя: более 3,2 
трлн руб. мы предоставили на развитие реального сектора 
экономики с момента создания в 2000 году. Уверен, что 
работа нашего банка и в дальнейшем будет вносить ощу-
тимый вклад в развитие отрасли и, как следствие, будет 
способствовать желанию людей жить и работать на земле 
во благо и развитие нашего государства».

Инвестиции принесли и другой результат, который 
сложно оценить экономически: на селе пошел вверх коэф-
фициент рождаемости. если в 2002 году на каждую тыся-
чу жителей рождалось 10 детей, то в 2010-м — 14.  n
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МНеНие

широкое поле для Господдержки
инструменты стимулирования апк практически одинаковы во всех странах —  
с поправкой на местную специфику и финансовый потенциал. особенность 
российскоГо апк в том, что он весьма развит, но практически неконкурентоспособен 
без поддержки Государства. еленА ГРИГОРьеВА

волатильное зерно  В условиях исчерпания 
глобальных земельных ресурсов сельское хозяйство из 
субсидируемого второстепенного сектора экономики раз-
витых стран превращается в отрасль, имеющую стратеги-
ческое значение.

Модель АПК практически любой развитой страны 
складывалась под влиянием географических, климатиче-
ских, исторических факторов, а также действующих в каж-
дой стране мер государственной поддержки. Как правило, 
развитие носило эволюционный характер, без резких пе-
реломов.

набор инструментов стимулирования развития АПК 
практически одинаков во всем мире и отличается только 
национальными особенностями и потенциалом финансо-
вых систем разных стран. Речь идет прежде всего о фи-
нансовых инструментах: длинные кредиты, низкие про-
центные ставки (следствие высокой конкуренции между 
банками), поддержка специализированными агентствами 
экспорта (кредиты, гарантии и проч.), а также развитый 
рынок страхования. А вообще защита внутреннего рынка 
и стимулирование производства в большинстве развитых 
стран осуществляется чаще всего нерыночными механиз-
мами — субсидированием на единицу обрабатываемой 
площади или килограмм продукции. Можно упомянуть и 
таможенно-тарифное регулирование, которое создает 
преференции для собственных производителей. на рынке 
еС, например, много запретительных мер в отношении то-
варов, которые мы производим или собираемся произво-
дить (различные виды мяса и мясопродуктов). Это и ко-
личественные квоты, и повышенные, а по сути запрети-
тельные импортные пошлины за рамками квоты.

Эксперты полагают, что стабильности на продоволь-
ственном рынке в обозримой перспективе не будет по ря-
ду причин. Кроме общеэкономических глобальных про-
цессов следует учитывать и перемены в самой аграрной 
отрасли. Это в первую очередь рост потребления, связан-
ный с ростом населения. Так, аналитики американского 
Института земли и департамента сельского хозяйства 
США считают, что для удовлетворения спроса на зерно 
его производство в мире к 2025 году должно вырасти бо-
лее чем на 1 млрд т — с 2 млрд в 2010-м до более 3 млрд 
т, что соответствует росту производства за последние 40 
лет. «если темпы роста производства не будут соответ-
ствовать спросу, это найдет отражение в ценах,— гово-
рит президент национального союза агростраховщиков 
Корней Биждов.— Следует учесть, что увеличение по-
требления происходит на фоне растущего вовлечения 
сельхозземель в производство биотоплива, исчерпания 
глобальных земельных ресурсов — плодородных почв и 
воды, роста природных бедствий вследствие происходя-
щих изменений климата». Все это факторы, которые бу-
дут определять развитие сельского хозяйства в ближай-
шие десятилетия.

А сейчас, по словам Корнея Биждова, одна из главных 
тенденций, влияющих на экономику аграрного сектора 
всех стран,— это волатильность мировых цен. например, 
с середины 1980-х и до 2007 года уровень цен на зерновые 
был относительно стабильным, их рост превысил 50% 
единственный раз — в 1996 году. но в 2007-м эра деше-
вого продовольствия закончилась. За год цены на зерно 
взлетели в три раза, в 2009-м — упали вдвое, до уровня 
2008-го, в 2011-м снова выросли вдвое.

национальные рецепты роста  Под-
держание доходности на приемлемом уровне наряду с не-
допущением перепроизводства, которое может привести 
к обвалу цен, а также решение социальных вопросов сель-

ского населения — вот основные задачи правительств и 
компаний, занятых в АПК в развитых странах. например, 
в США большая часть поддержки сельского хозяйства — 
это средства продовольственной помощи, на которую при-
ходится примерно 2/3 всего сельхозбюджета. При этом в 
США периодически принимается билль по сельскому хо-
зяйству, который представляет собой детальный план 
взаимодействия государства с фермерами и его зоны от-
ветственности перед ними.

Одного из самых впечатляющих результатов в разви-
тии сельского хозяйства за последние 20 лет добилась 
Бразилия, рассказывает вице-президент Российского 
зернового союза (РЗС) Александр Корбут. В Бразилии для 
расширения доступа к кредитным ресурсам на проведе-
ние сезонных полевых работ с 1994 года используют сер-
тификат на сельскохозяйственную продукцию (Certificate 
of Rural Product, CRP) — особый финансовый документ. 
Он позволяет сельхозпроизводителям получать финанси-
рование не только от банков, но и от участников цепи до-
бавленной стоимости, например от поставщиков удобре-
ний и семян. Результатом внедрения CRP стало увеличе-
ние объемов кредитования сельхозпроизводителей до $5 
млрд ежегодно, в то время как до 1994 года коммерческое 
банковское финансирование в бразильском АПК факти-
чески не велось. В итоге сегодня Бразилия решила про-
блему голода и стала одним из крупнейших мировых экс-
портеров продовольствия, поставляя его более чем на 
$100 млрд.

Заслуживает внимания и опыт ЮАР, где после 1990 
года прошел сложный период перехода от контролируе-
мой государством экономической сферы к свободной ры-
ночной системе с резким сокращением и постепенной от-
меной субсидий и безвозмездных услуг фермерам. В ре-
зультате работы банков была сформирована новая систе-
ма и соответствующие ей организации — управляющие 
компании, которые брали на себя управление рисками, 
страховали урожай, хеджировали ценовые риски на бир-
же, договаривались с экспортерами товарной продукции 
напрямую, оказывали фермерам методологическую под-
держку и агрономические консультации. Такую же работу 
проводили и сельскохозяйственные кооперативы, выстра-
ивая финансирование производственно-сбытовой цепи. 

Банки, учитывая, что фермеры становятся эффективными 
и более надежными субъектами хозяйствования, предпо-
читали финансировать тех, кто включен в эту цепь. При 
поддержке государства была запущена биржевая торгов-
ля товарными деривативами — фьючерсами и опциона-
ми, улучшены механизмы страхования посевов. Фактиче-
ски была создана система риск-менеджмента в аграрном 
секторе, интегрирующая всех участников рынка и позво-
ляющая защитить сельхозпроизводителя от ценовых ри-
сков хеджированием на бирже и от погодных — страхова-
нием посевов. В результате построена рентабельная си-
стема производства и форма его финансирования при ми-
нимизации государственной поддержки, а государствен-
ное вмешательство осуществляется исключительно ры-
ночными методами. Страна стала экспортером ряда видов 
сельхозпродукции. «Хотя надо признать, что начальный 
этап этой программы был болезненным — значительная 
часть фермеров не смогла работать в этих условиях и ра-
зорилась»,— замечает Александр Корбут.

Из ближайших соседей показателен опыт Белоруссии, 
которая добилась высоких результатов в сельском хозяй-
стве: страна полностью обеспечивает себя зерном, сель-
хозтехники старше 10 лет нет, а также создана система 
агрогородков.

наследники столыпина  В российской 
модели развития АПК преобладают крайности, в числе ко-
торых аграрная реформа Столыпина, коллективизация, 
резкий переход к рыночной экономике, а также крайне 
низкая степень использования достижений «зеленой», 
агрохимической, технологической и информационной ре-
волюций. «В результате,— говорит руководитель проек-
тов практики «Агропромышленный комплекс» консалтин-
говой группы «нЭО центр» Олег Коломиец,— сегодняш-
няя российская модель АПК имеет собирательный и вме-
сте с тем уникальный характер, который продолжает фор-
мироваться под влиянием рыночных тенденций и дей-
ствующих мер государственной поддержки».

Говоря о сходствах моделей АПК, можно провести па-
раллель с североамериканской, канадской, австралий-
ской и новозеландской моделями, где размеры хозяйств 
сопоставимы с нашими, но при этом другие организаци-

онно-производственные формы. Масштаб предприятий 
в свою очередь диктует необходимость вертикальной 
интеграции, что является еще одним сходством. Анало-
гичная ситуация наблюдается в форме землепользова-
ния. В России и в США, как правило, смешанный тип вла-
дения, при котором наряду с землей в собственности до-
полнительно арендуются значительные участки. В еС 
большинство хозяйств имеют землю в собственности. 
Российская модель формировалась после распада 
СССР и системы колхозов, когда вся земельная соб-
ственность была распределена в виде паев среди мелких 
собственников (бывших колхозников). Затем часть этой 
земли была консолидирована в земельные банки сред-
ними и крупными агрохолдингами, многие из которых 
выстроили вертикально интегрированные производства. 
В современных условиях именно вертикальная интегра-
ция является конкурентным преимуществом российских 
агропромышленных компаний, поскольку позволяет су-
щественно экономить на издержках и обеспечивает ста-
бильность в условиях высокой волатильности цен во 
всех сегментах — от растениеводства и производства 
комбикормов до рынка товарных животных и готовой 
продукции мясопереработки. «Современная аграрная 
политика формировалась после кризиса 1998 года, ког-
да девальвация рубля сыграла роль универсальной ме-
ры защиты от импорта, обеспечила рост доходности 
сельхозпроизводства и резко усилила ориентацию инве-
сторов на развитие сельского хозяйства в России,— го-
ворит Александр Корбут.— При этом несомненная за-
слуга аграрной политики нулевых в том, что она обеспе-
чила поддержку формировавшимся новым компетенци-
ям в аграрном секторе».

В России сосуществуют и конкурируют промышленные 
сельхозпроизводители, мелкие и средние фермерские и 
личные подсобные хозяйства. Для агропромышленных 
компаний стратегическое направление развития — повы-
шение эффективности и производительности труда, по-
скольку экстенсивный рост за счет возвращения в произ-
водство заброшенной земли имеет свои пределы. А для 
фермеров и мелких производителей единственный спо-
соб выжить в конкурентной борьбе — это развитие коопе-
рации, снижение издержек и диверсификация бизнеса, 
поскольку выстроить эффективное вертикально интегри-
рованное производство можно только при наличии се-
рьезных ресурсов как финансовых, так и управленческих.

В России государством в начале 2000-х был выбран 
путь развития, основанный на импортозамещении (то 
есть позиция защиты, а не продвижения) и поддержании 
цен на продукты питания на уровне, соответствующем 
покупательной способности самых бедных слоев населе-
ния, и животноводства, с ограничением динамики цен 
реализации аграрной продукции. При этом уровень до-
ходов поддерживался за счет наращивания субсидий, в 
итоге рентабельность сельхоздеятельности сегодня и 
определяется масштабами бюджетной поддержки. Был 
и второй путь — относительный рост цен реализации 
продукции при сдерживании инфляции и снижении по-
ляризации доходов населения развитием механизмов 
адресной поддержки наиболее уязвимых слоев населе-
ния, но он не был принят.

В целом, как отмечают эксперты, при производствен-
ных показателях реиндустриализированных хозяйств, со-
ответствующих мировому уровню, но при более низкой 
стоимости труда и земельных ресурсов отечественная 
продукция (за исключением зерновых, технических и мас-
личных культур) пока неконкурентоспособна без поддерж-
ки государства.  n
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Новый сезоН
В 2017 году в Уфе появится новый 
логистический и распределительный 
центр. По мнению владельцев, это изменит 
структуру продовольственного рынка Уфы. 
Овощной рынок, который находится в 
Затоне, обновится и станет одним из 
крупнейших в городе. О том, почему это 
важно и что еще нового ждет горожан – в 
беседе с директором ООО «Евразия» 
Тимуром Мухамедзяновым.

— Какие планы вы намерены ре-
ализовать?
—  В 2017 году в Уфе появится рас-

пределительный логистический 
центр, который станет шагом к новому 
уровню развития логистики и торгов-
ли. Рынок в Затоне, который суще-
ствует сейчас, останется на своем ме-
сте и будет выполнять свои функции. 
Но потенциал того участка, на кото-
ром сейчас расположен рынок, и при-
легающих к нему территорий мы мо-
жем раскрыть максимально. Нужно, 
чтобы в сезон, когда торговля овоща-
ми и фруктами идет активно, всем же-
лающим хватало места. А таких жела-
ющих у нас и сейчас достаточно, мо-
жете себе представить, что будет, ког-
да на месте существующего рынка по-
явится настоящий полноценный ло-
гистический продовольственный 
комплекс? Его общая площадь соста-
вит 35 тыс. кв. метров. У нас будут со-
временные и мощные системы венти-
ляции, регулирования температуры, 
промышленные комплексы по сорти-
ровке и расфасовке продукции. 

— То есть вы намерены стать вла-
дельцем целого квартала? 
Оправданы ли будут вложения?
— Я в этом абсолютно уверен. Вло-

жения достаточно крупные, нам нуж-
но не только улучшить условия для 
продавцов и покупателей в уже суще-
ствующих торгово-складских поме-
щениях рынка, но и предусмотреть, 
при строительстве продовольствен-

но-логистического центра складские 
помещения, технически оснащенные 
по последнему слову науки и техники, 
которые позволят увеличить срок 
хранения и соответственно удлинить 
срок реализации сезонной продук-
ции. Но я хочу, чтобы было ясно: наша 
компания намерена не просто постро-
ить нужные помещения и сдавать их в 
аренду. У нас есть своя транспортная 
компания, мощностей которой хватит 
на то, чтобы доставлять грузы из Уз-
бекистана и республик Средней Азии, 
не тратиться на перекупщиков. Мы не 
будем зависеть от железнодорожно-
го транспорта, от границ и пачек до-
кументов. 

— Какие еще сильные стороны 
есть у проекта?
— Проект позволит, как нам кажет-

ся, решить социальную проблему реа-
лизации продукции местных произво-
дителей, о которой в последнее время 
говорят. Мы считаем, что возможность 
закупать и обрабатывать продукцию 
сельхозпроизводителей в масштабах, 
которые будут реальными, будет спо-
собствовать развитию местного сель-
ского хозяйства. Местные постав- 
щики – это проверенная продукция, 
всегда свежая и недорогая, а значит, 
сделать так, чтобы она оказалась в по-
требительской корзине горожан – это 
задача, которая стоит перед нашим 
бизнесом. И мы готовы поменять ситу-
ацию, улучшить условия покупки для 
местных аграриев. Глобальная задум-

ка, которая имеет под собой опыт со-
ветского прошлого, состоит в том, что-
бы вернуть правило, согласно которо-
му заранее рассчитывался объем, нуж-
ный для района или города. 

— Расскажите о планах развития 
рынка, который сейчас находится 
в вашей зоне ответственности.
— Мы планируем, что уже совсем 

скоро, в течение нескольких месяцев, 
будет подписано соглашение между 
поставщиками овощей и фруктов и на-
ми как оптовыми покупателями. В ре-
спублику прибудут с визитом первые 
лица правительства Узбекистана.  Мы 
будем обсуждать возможности для со-
трудничества между нашими респу-
бликами, есть предварительные дого-
воренности по обмену опытом и техно-
логиями. Кроме того, необходимо соз-
дать совместное предприятие, которое 
будет гарантировать, что жители Уфы и 
Башкирии получат возможность поку-
пать свежие овощи и фрукты по прием-
лемым ценам. В правительственных 
структурах Узбекистана есть понима-
ние, что создание СП на базе ООО «Ев-
разия» станет гарантом долгосрочных 
отношений между республиками, и то-
го, что у продавцов продукции всегда 
будет покупатель.

— Что стало причиной того, что 
вы и ваши партнеры решили соз-
дать СП?
— Причина очевидна: рынок. Он 

всегда диктует свои правила, и по ним 
мы как оптовые покупатели приобре-

таем продукцию часто в зависимости 
от сезона. Если речь идет о покупке 
свежих овощей, то цены зависят от 
множества факторов. В конечном ито-
ге, это сказывается на цене – как для 
нас, так и для конечного покупателя, 
то есть для населения. Мы считаем, 
что если устранить причины, по кото-
рым цены в итоге повышаются, то вы-
играют все. Посудите сами: СП выгод-
но для поставщиков, потому что они 
уверены в масштабе закупки с нашей 
стороны. Так мы получаем самую све-
жую продукцию. Предприятие выгод-
но для нас – мы заранее знаем, сколь-
ко продукции мы приобретем, знаем, 
что она будет отвечать всем требова-
ниям, можем варьировать цену в зави-
симости от сроков и объемов. Для оп-
товых покупателей цена будет, скорее 
всего, ниже, потому что мы приобре-
таем сырье тоже дешевле и в больших 
объемах. И для покупателей, рядовых 
горожан – тоже сплошная выгода. Мы 
приложим все усилия для того, чтобы 
продукция хранилась максимально 
долго и была всегда доступна. Также 
мы намерены заключать фьючерсные 
сделки с сельхозпроизводителями 
под будущий урожай.

— Какие работы, помимо оформ-
ления документов, вам предстоят?
— Архитектурная концепция одо-

брена, теперь нужно спроектировать 
общую техническую задачу. Этим зай- 
мется директор компании ЗАО «Ген-
проект» Олег Анатольевич Байдин. 

Мы с ним договорились, что как толь-
ко вопрос с землей будет полностью 
улажен, он приступит. Это делается 
для того, чтобы было заранее и точно 
известно, какие подъезды к объекту у 
нас будут, какие дороги, что из себя 
будут представлять коммуникации. 
Потом мы будем по тендеру подбирать 
проектный институт, который по опти-
мальной цене выполнит остальную ра-
боту. На это уйдет, по предваритель-
ным прикидкам, от 5 до 10 млн рублей. 
Я планирую, что по оптимистичным 
прогнозам к октябрю мы должны за-
кончить с проектной документацией. 
Думаю, что к строительству мы присту-
пим к концу уже этого года. К 2017 го-
ду мы должны завершить работу. 

— Какой объем вложений потре-
бовался для этого объекта и на 
какую окупаемость вы планируе-
те выйти?
— Мы кредитуемся в Сбербанке, 

потому что их процентная ставка оп-
тимальна для нас. Мы изначально 
рассчитывали, что потребуется по-
рядка 500 млн рублей, но сейчас стало 
ясно, что сумма будет колебаться от 
800 млн до 1 млрд рублей. Но даже в 
таких условиях, согласно бизнес-пла-
ну, мы окупимся через 8 лет. Место, 
выбранное нами, уже сейчас доход-
ное и удобное, в наших планах – раз-
вить его, сделать пунктом закупки не 
только для местных оптовиков, для 
покупателей из соседних регионов, 
но и для граждан нашего города. 
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финансы в стиле кантри
ГоспроГрамма развития отечественноГо аГропромышленноГо комплекса помимо 
субсидирования предполаГает стимулирование инвестиционных вложений  
со стороны банковскоГо сектора. взять за основу можно инвестиционную модель 
работы с апк россельхозбанка. МАРИя РыБАКОВА

банки — селу  Госпрограмма развития сель-
ского хозяйства на 2013-2020 годы предусматривает 
ежегодный прирост инвестиций в агропромышленный 
комплекс (АПК) в размере 4,5%. Объем инвестиций в ос-
новной капитал сельского хозяйства к 2020 году, соглас-
но прогнозным расчетам, увеличится на 42%. Парал-
лельно должен вырасти уровень рентабельности сель-
скохозяйственных организаций, однако без эффектив-
ной поддержки со стороны государства и финансового 
сектора выйти на эти показатели будет непросто, говорят 
в один голос как сами аграрии, так и представители бан-
ков и законодательной власти.

«Список существующих мер господдержки достаточно 
широк,— отмечает аналитик национального рейтингово-
го агентства наталья Соболева.— Это возмещение части 
затрат сельскохозяйственных товаропроизводителей на 
уплату страховой премии, возмещение части процентной 
ставки по кредитам и займам, субсидии на инвестиции в 
развитие растениеводства и скотоводства, поддержка ви-
нодельного бизнеса, субсидии производителям молока и 
др., в том числе госпрограмма направлена на улучшение 
условий жизни в сельской местности, предоставляется 
возможность оформления земельных участков в соб-
ственность». Эти меры, возможно, были бы достаточны-
ми, если бы эффективно реализовывались, но субсидии 
не всегда доходят до реально заинтересованных в них 
фермерских хозяйств.

Поэтому на сегодня существенным элементом аграр-
ной политики государства является развитие кредитова-
ния, что также позволяет косвенно стимулировать про-
изводство за счет внедрения инноваций и усовершен-
ствования технологий. «Банковский сектор играет край-
не важную роль в развитии агропромышленного ком-
плекса, прежде всего обеспечивая возможности для ин-
тенсивного роста,— говорит вице-президент по финан-
сам АПХ «Мираторг» Вадим Котенко.— Добиться бы-
строго увеличения производства в сельском хозяйстве 
за последние десять лет удалось благодаря строитель-
ству отрасли фактически с нуля, а это потребовало суще-
ственных финансовых ресурсов, которые обеспечили 
банки».

В соответствии с постановлением правительства РФ 
N1460 от 28 декабря 2012 года предприятия АПК могут 
воспользоваться господдержкой в виде субсидирования 

части затрат по уплате процентов по привлекаемым кре-
дитам. Государство и дальше будет возмещать часть за-
трат на уплату процентов по краткосрочным и инвестици-
онным кредитам, полученным в российских кредитных ор-
ганизациях и сельскохозяйственных кредитных потреби-
тельских кооперативах.

Однако не все так просто. Далеко не все банки готовы 
кредитовать аграриев, считая такие кредиты слишком 
рисковыми, а те, которые готовы, не всегда соответству-
ют установленным критериям. Кроме того, ряд кредит-
ных организаций с указанием «агро» (или другим подоб-
ным) в своем названии на самом деле являются обыч-
ными коммерческими банками и не имеют никакого от-
ношения к АПК.

надежный источник  Крупнейшим банком, 
оказывающим финансовые услуги предприятиям АПК, на 
сегодня является Россельхозбанк, партнер правительства 
РФ по выполнению федеральных целевых программ в 
АПК. Кредиты банка в настоящее время удовлетворяют 
практически половину всего инвестиционного спроса от-
ечественного агропрома — Россельхозбанк обслуживает 
более 5 млн клиентов. При поддержке банка в стране за-
пущено свыше 4,2 тыс. инвестиционных проектов. С мо-
мента создания в 2000 году Россельхозбанк выдал на раз-
витие реального сектора экономики и поддержку сельских 
территорий более 3,2 трлн руб. Из них 993,4 млрд руб.— 
финансирование сезонных полевых работ, 70,6 млрд — 
финансирование инвестиционных проектов по строитель-
ству, реконструкции и модернизации объектов (кроме жи-
вотноводства), 152 млрд выдано крестьянским фермер-
ским хозяйствам, также 203,9 млрд руб. кредитов предо-
ставлено гражданам, ведущим личное подсобное хозяй-
ство. При этом доля кредитов, выданных аграриям, в об-
щем портфеле банка составляет 73%.

Россельхозбанк предлагает аграриям полный набор 
кредитных продуктов для реализации инвестпроектов. 
Это кредиты на строительство производственных объек-
тов и создание инженерной инфраструктуры, на приобре-

тение технологических линий и оборудования, на приоб-
ретение племенного скота и т. д. Инвестиционное креди-
тование востребовано и малыми, и крупными предприяти-
ями, но именно в последнем случае серьезные финансо-
вые ресурсы кредитной организации способны сыграть 
решающую роль в осуществлении современных амбици-
озных проектов. Региональная сеть Россельхозбанка ох-
ватывает всю территорию России. «В целях повышения 
доступности банковских услуг для населения увеличен 
штат сотрудников фронт-офисов. Раньше их доля состав-
ляла здесь 40%, а бэк-офиса — 60%, нынешнее соотно-
шение — соответственно 68% к 32%»,— сообщает он. 
Банк также расширяет сеть международных представи-
тельств в ближнем зарубежье, их основная задача — со-
провождение российских экспортеров.

Большинство кредитных продуктов Россельхозбанка 
предусматривает возможность использования поручи-
тельств гарантийных фондов, государственных и муни-
ципальных гарантий. Для решения проблемы недоста-
точности или отсутствия у заемщиков залогового обе-
спечения по предоставляемым кредитам банк разрабо-
тал и успешно реализует целевые и специальные про-
граммы кредитования, помогающие в приобретении тех-
ники и оборудования, сельскохозяйственных животных, 
земельных участков из состава земель сельхозназначе-
ния и др. под их залог. единственное обеспечение по 
кредитам в рамках этих программ — приобретаемое за 
счет кредитных средств имущество, другого обеспече-
ния не требуется. Указанные программы стимулируют 
сельхозпроизводителей обновлять парк техники, модер-
низировать производство, увеличивать поголовье сель-
скохозяйственных животных за счет облегченного досту-
па к кредитным ресурсам банка. В рамках специально 
разработанной банком программы кредитования на по-
полнение оборотных средств «надежный клиент» пред-
усмотрено кредитование заемщиков без предоставления 
залогового обеспечения.

Россельхозбанк предоставил мелким и крупным пред-
принимателям возможность привлекать заемные сред-
ства для создания животноводческих ферм и комплексов, 
модернизации и строительства производственных мощ-
ностей, открытия предприятий пищевой и перерабатыва-
ющей промышленности. В результате практика реализа-
ции инвестиционных проектов распространилась практи-
чески на все регионы страны.

например, в 2011 году при финансовой поддержке 
банка группа компаний «царь-мясо» построила в Брян-
ской области несколько новых площадок свинокомплек-
са; также группа заметно увеличила производство в ни-
жегородской и Калужской областях. В Республике 
Марий-Эл инвестиционное кредитование позволило вы-
вести продукцию местной птицефабрики на российский 
и международный рынки. В этом году Россельхозбанк 
профинансирует в Смоленской области инвестиционные 
проекты по строительству и содержанию животноводче-
ского комплекса, а также предприятие по производству 
пеллет из торфа для котельных. Эффект программы со-
циального развития села специалисты оценили в эконо-
мических категориях. Оказалось, ежегодно отрасль ста-
ла экономить и получать в виде прибыли в среднем 48 
млрд руб.

Говядина долГоГо вложения  Важно 
отметить, что банковский сектор не только обеспечивает 
предприятиям АПК возможность интенсивного роста, но и 
оказывает им помощь в контроле рисков в сельском хо-
зяйстве и фактически стимулирует повышение эффектив-
ности инвестиций и заемщиков. Потому что банки, безус-

ловно, заинтересованы в том, чтобы предоставленные ре-
сурсы работали на проект, четко в соответствии с бизнес-
целями и задачами.

Среди инструментов финансирования предприятий 
АПК можно выделить семь основных. В первую очередь 
это крупные и долгосрочные инвестиционные кредиты. 
например, холдинг «Мираторг» привлекает такое фи-
нансирование на срок от 8 до 15 лет. Такие кредиты вос-
требованы прежде всего крупными компаниями с каче-
ственным кредитным профилем — банки очень тща-
тельно анализируют потенциальные риски стабильного 
обслуживания долга и возврата основной суммы. «„Ми-
раторг“ в мае 2013 года привлек первый в истории от-
расли 15-летний кредит для расширения проекта по про-
изводству говядины в Калининградской области»,— го-
ворит Вадим Котенко.

на втором месте по популярности идут краткосрочные 
кредиты. Они используются, в частности, для финансиро-
вания уборочных кампаний (пополнение оборотных 
средств). Этот инструмент пользуется высоким спросом 
прежде всего у небольших и средних производителей с 
низким уровнем собственных средств (капитала). Однако 
этот инструмент используют и крупные игроки. Так, в 2013 
году Россельхозбанк открыл «Мираторгу» кредитные ли-
нии для пополнения оборотного капитала в объеме 6,5 
млрд руб. сроком на год.

Другие инструменты тоже востребованы, хотя и не 
так массово. Для многих подходящим инструментом для 
обеспечения производства техникой и оборудованием, 
позволяющим избежать крупных единовременных за-
трат, является лизинг. Факторинг активно используется 
при расширении каналов продаж, привлечении дистри-
буторов, увеличении торговой сети. Инструмент позво-
ляет снизить риски невозврата средств. Также в сель-
ском хозяйстве практически все категории заемщиков 
чрезвычайно активно используют банковские гарантии, 
поскольку фактически позволяют осуществлять креди-
тование между субъектами бизнеса без физического 
привлечения денежных ресурсов. Аккредитивы с после-
дующим финансированием часто используются для за-
ключения контрактов с новыми поставщиками товара 
или покупателями из зарубежных стран. есть и специа-
лизированные инструменты, адаптированные под нуж-
ды агропромышленных компаний,— кредитные сделки 
под покрытие экспортных агентств.

кредитный неурожай  В целом же к пред-
приятиям АПК банкиры все еще относятся с недоверием: 
а вдруг неурожай или эпидемия? Кроме того, среди пред-
приятий АПК мало таких, которые отвечают банковским 
требованиям. Все, что им остается,— это специальные 
программы для предприятий АПК без залогового обеспе-
чения, факторинг, а также страхование будущей продук-
ции и других рисков. «В настоящее время агрострахова-
ние с господдержкой переживает переломный момент, от-
расль готовится к серьезным переменам. Мы рассчитыва-
ем на совершенствование системы контроля профобъеди-
нений в агростраховании, что позволит утвердить единые 
стандарты работы в сегменте, даст возможность провести 
чистку рынка. А это, в свою очередь, должно позитивно 
отразиться на отрасли в целом, в том числе повысить до-
верие к ней со стороны страхователей и государства»,— 
говорит президент Всероссийского союза страховщиков 
Игорь Юргенс.

С точки зрения натальи Соболевой, преимущество не-
государственных мер поддержки, в частности, в том, что 
они могут ускорить развитие АПК России без давления на 
бюджет страны.  n
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роССеЛьхоЗБаНк раСШиряет Сеть МеЖДуНароДНых 

преДСтаВитеЛьСтВ В БЛиЖНеМ ЗаруБеЖье,  

их оСНоВНая ЗаДача — СопроВоЖДеНие роССийСких 
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